

## Hommage à Maurice L'abbé

La communauté universitaire déplore le décès survenu le 21 juillet de Maurice L'Abbé, professeur émérite du Département de mathématiques et de statistique; il était âgé de 86 ans. Tout au long de sa carrière, il s'identifie avec le domaine de la recherche tout autant dans le secteur des mathématiques, qu'il avait choisi comme domaine propre, que dans le secteur plus général des politiques de recherche.

Il fréquente tout d'abord le Séminaire de St-Hyacinthe et le Collège de Montréal où des professeurs sagaces lui découvrent de réels talents pour la philosophie et les mathématiques. Puis, inscrit à la Faculté des sciences, il opte résolument pour les mathématiques et obtient une L.Sc. mathématiques en 1945. C'est à l'Université de Princeton, où loge le prestigieux Institute for Advanced Studies, qu'il effectue ses études doctorales (1945-1948) couronnées, en 1951, par un Ph.D. en logique mathématique sous la direction du célèbre mathématicien Alonso Church. Il complète sa formation par un stage postdoctoral à l'Université de Paris.

Déjà responsable de cours de mathématiques à la Faculté des sciences (1948), il entreprend alors une très brillante carrière comme enseignant et chercheur au Département de mathématiques alors sous la direction d'Abel Gauthier auquel il succède en 1957. La priorité de Maurice L'Abbé, la seule à vrai dire, à cette époque, est celle de mettre sur pied un département de mathématiques de qualité où la recherche alimenterait l'enseignement qui s'y prodigue. Dès le début des années '50, utilisant la Société mathématique du Canada comme source d'information et comme tremplin, il réussit à attirer à l'Université de Montréal de nombreux mathématiciens de calibre. Le Séminaire de mathématiques supérieures, qu'il met sur pied en 1962 et qu'il dirige jusqu'en 1968, joue un rôle important sur le plan international et attire annuellement à Montréal les plus prestigieux mathématiciens de l'époque.

Dans la foulée des démarches de Roger Gaudry auprès du Conseil national de recherche, il contribue significativement à la création (1969) du Centre de recherches mathématiques (CRM) dont il assume initialement la direction. En 1968, il accepte l'invitation du Recteur Gaudry et occupe pour deux mandats consécutifs, le poste de vice-recteur à la recherche. C'est sous son impulsion que se développent les centres et les groupes de recherche qui permettent à l'établissement de se donner une solide base pour ses développements ultérieurs. On lui doit notamment la création du Centre de recherche sur les transports de même que celle de l'Observatoire du mont Mégantic. Parallèlement, il apporte une attention toute particulière au développement de l'enseignement des mathématiques au niveau préuniversitaire par sa participation à la création de l'Association mathématique du Québec, du Concours mathématique du Québec et du Camp mathématique d'été.

De retour d'un congé sabbatique, il devient (1980) Directeur général du Conseil des sciences du Canada (Ottawa), poste qu'il occupe jusqu'en 1983, puis se joint, à titre de Président, au Conseil de la science et de la technologie du Québec qui vient d'être créé, poste qu'il occupe jusqu'en 1990. Les mérites insignes de Maurice L'Abbé ont eu

tôt fait de lui attirer de nombreux honneurs dont, notamment : Prix Walter-Hitschfeld (1990), Ordre national du Québec à titre d'Officier (1993), Prix Armand-Frappier (1994), Académie des Grands Montréalais (1995).

Tout compte fait, Maurice L'Abbé a été localement *monsieur mathématiques* et, sur un horizon plus vaste, *monsieur recherches*. Indiscutablement, il a été un pionnier, un constructeur et un innovateur hors du commun. Son œuvre lui survivra!